

## COMMENTAIRES

### La MATERNITE CONSCIENTE

Manuel Devaldès

(Ed. Radot, Paris)

L'eugénique a trouvé en Manuel Devaldès un apologiste aussi fougueux que convaincu. Le hasard et la contrainte ont, jusqu'à ce jour, trop soumis les naissances à leur loi pour que nous ne soyions les premiers à applaudir au développement de cette jeune science. Dans son étude, fort intéressante et documentée, Devaldès nous présente un exposé précis de la question et un plaidoyer fervent en faveur de cette conséquence extrême de l'eugénique: la stérilisation. Hélas, mon cher Devaldès, dussé-je passer pour un de ces "esprits superficiels qui entretiennent une conception mystique de la liberté" (p. 65), je ne vous suivrai pas dans vos déductions implacables. Que la société se défende contre ses parasites, bravo! Qu'elle veille à la santé morale et physique de ses rejetons, re-bravo! Qu'elle refuse l'assistance aux incapables et aux malfoutus, admettons. Mais, de grâce, qu'elle n'enserme pas l'être humain dans des médications plus cruelles que la maladie elle-même. Vous applaudissez au Dr. Binet-Sanglé énumérant les mauvais générateurs "Tels sont, dit-il, les intoxiqués d'habitude (gros mangeurs inactifs, alcooliques, éthéromanes, opiomanes, morphinomanes, cocaïnomanes, tabacomanes, rhumatisants, goutteux, diabétiques et obèses), les infectés chroniques à terrain

transmissible (tuberculeux, scrofuleux, cancéreux), les névropathes et les psychopathes (neurasthéniques, hystériques, ethopathes, c'est à-dire ceux qui présentent une infirmité de caractère: tristesse, haine ou crainte chronique, épileptiques, imbéciles, idiots, aliénés). Dans l'intérêt de l'humanité et dans leur intérêt même il faut empêcher ces sujets d'engendrer ou leurs produits de vivre." Mais ne voyez vous pas vous-même l'exagération et le léger ridicule de la thèse? Et les formidables abus qui en découleraient fatalement? Et ce n'est pas encore ici que s'appesantira ma critique. Je la garde sur ce point: Qu'est-ce que cette régénération de race que vous rêvez? Consiste-t-elle à peupler le globe de superbes brutes athlétiques, de splendides machines aux rouages sûrs et solides? Est-ce tout? Cela ferait une classe nouvelle en effet, apte à tous les travaux, résistante et économique, et toute désignée pour être le support d'une dictature communiste. Car vous savez bien, mieux sans doute que moi et que n'importe qui, que les âmes saines ne se trouvent pas toujours dans les corps sains et les âmes exceptionnelles encore moins. S'il était permis au Dr. Binet Sanglé d'appliquer immédiatement sa théorie, j'affirme que les 9/10 des savants, professeurs, penseurs et artistes existant seraient dépouillés du droit d'engendrer. Ainsi ne légueriez vous à votre nouvelle race que l'éclatante médiocrité des étalons que vous auriez choisis dans la race condamnée. Est-ce là votre but? Si je remonte dans l'histoire et le temps je m'aperçois que